

か|か|み|が|は|ら 市議会だより

2020年8月15日発行

No. 179

3月 6月 9月 12月

令和2年5月臨時会
6月定例会

議案概要

新型コロナ P.2
多様な支援を実施

委員会審査

防災訓練中止 P.4
防災講話などを推進

調査報告

新庁舎建設 P.5
工事の進捗状況

一般質問

コロナショック P.7
今後の財政の見通し

一般質問

感染症対策 P.8
執務場所の分離

一般質問

プレミアム商品券 P.9
市内事業者を応援



絵本を通じて親子のふれあいを
(関連記事は3ページ)

今号の表紙
テイクオフ!大空めがけて

かさだ広場で紙飛行機を飛ばす子どもたち。

かかみがはら紙飛行機クラブは誰でも参加でき、大人も子どもも笑顔で楽しんでいます。

コロナ対策もしつつ、自然の中で遊ぶのはやっぱり楽しいです。

一般質問

11人が
市政を問う P.7~

議案概要

定例会を6月5日から6月29日までの25日間開催し、令和2年度一般会計補正予算をはじめとする20案件を審議しました。

予算に関する議案

令和2年度一般会計補正予算

新型コロナウイルス感染症に関する対策など、当面の行政需要に対応するため、歳入歳出予算などの補正を行うもので、主なものは次のとおりです。

新型コロナウイルス感染症対応のための主な予算

▼道路維持補修費

新型コロナウイルス感染症の影響により、市民清掃が中止となったことから、市民清掃で予定されていた河川堤防道路付近の除草を業者に委託するものです。
525万4千円

▼ひとり親世帯臨時特別給付金 給付事業費・ひとり親家庭支援対策費

低所得のひとり親世帯の子育ての負担増加や収入減少に対する国の支援施策として「ひとり親世帯臨時特別給付金」を支給するものです。

また「児童扶養手当受給者特別応援金」を受給していない方を対象に、市が「ひとり親世帯

特別応援金」を支給するものです。
1億2817万円

▼防災対策費

災害時における避難所の感染症対策を強化するため、県の補助金を活用し、マスクや消毒液などを購入するものです。
1215万7千円

▼基金積立管理費

新型コロナウイルス感染症による市のイベントの中止などに伴い、不執行となる予算を、今後の事業や感染症対策などに活用するため、財政調整基金に積み立てるものです。
1億7985万円

その他の主な予算

▼小・中学校管理費

小中学生の学習活動の一層の充実（GIGAスクール構想）のため、国の補助金を活用し、児童生徒と指導者が使用するタブレット端末などを購入するものです。
6億7473万6千円

▼財産管理費

雨や台風などによる倒木を未然に防ぐため、県の補助金を活

用し、新鵜沼台通り沿いにある過度に成長した樹木を除去するものです。
197万3千円

▼航空宇宙博物館施設整備費

博物館内にあるエレベーターの制御装置の更新や、カーペットの張り替えなどを行うものです。
1011万5千円

▼土木総務費

那加第一小学校北側に位置する石山の斜面の崩壊を防止するため、令和3年度に予定していた急傾斜地崩壊対策事業を国の補助金を活用し、前倒しで行うものです。
2802万4千円



那加第一小学校北側にある急傾斜地

▼子ども館管理費

あさひ子ども館駐車場の老朽化したフェンスの取り替え工事などを行うものです。

186万5千円

▼自治会活動推進費

つつじが丘連合自治会が行う折り畳み式やぐらステージの整備に対し助成するものです。

200万円

条例に関する議案

福祉医療費助成に関する条例の一部改正

助成の対象に、準保護世帯構成員を加えるものです。

手数料条例の一部改正

個人番号などが記載された通知カードが廃止されたことに伴い、再交付のための手数料を廃止するものです。

その他の議案

工事請負契約の締結

福祉の里外壁改修工事を一般

競争入札により、協和・オンダ特定建設工事共同企業体と2億6730万円で契約を締結するものです。

▼那加第一小学校特別教室棟・部室棟解体工事を総合評価一般競争入札により足立・日鋼特定建設工事共同企業体と1億4960万円で契約を締結するものです。



解体工事が行われる那加第一小学校特別教室棟

財産の取得

水槽付消防ポンプ自動車を一般競争入札により株式会社ウスイ消防から5893万1240円で取得するものです。

令和2年5月臨時会

臨時会を5月19日に開催し、市長から提出された11案件の議案などについて審議しました。

令和2年度一般会計補正予算では、主に新型コロナウイルス感染症に関する対策として予算の補正を行いました。

歳出の主なもの

▼雇用対策事業費

事業活動の縮小を余儀なくされた事業主の雇用維持を図るため、国の雇用調整助成金にさらに上乗せして支援するものです。また、この申請書類の作成を社会保険労務士へ依頼した場合の経費の一部も補助するものです。1億4385万9千円

▼教育指導研究費

自宅での充実した学習と豊かな生活づくり支援として読書を奨励するため、児童生徒に対し図書カード5千円分を配付するものです。6325万6千円

▼子育て応援プラン推進事業費

絵本を通じて親子のふれあい

を深められるよう、未就学児に対し図書カード5千円分を配付するものです。3952万9千円

▼ひとり親家庭支援対策費

「児童扶養手当受給者特別応援金」として、児童扶養手当を受給している方を対象に、児童一人当たり3万円の特別応援金を支給するものです。4058万3千円

▼水道事業会計繰出金

外出自粛により家庭での生活時間が長期化する傾向に配慮し、上水道の基本料金を4カ月間免除するものです。2億4千万円



家で手洗いを徹底！

委員会審査

議案を分野別に4つの委員会に分け、詳しく審査を行いました。各委員会での主な質疑の内容は次のとおりです。

建設水道常任委員会

都市計画下水道事業受益者負担に関する条例の一部改正

問 延滞金の利率に変更はあるか。

答 今回の改正は「特例基準割合」という文言が「延滞金特例基準割合」に変わるのみで、利率は特に変わらない。

令和2年度一般会計補正予算

(第5号)

問 急傾斜地崩壊対策事業の予算を増額することになった経緯は。

答 当初は1年当たりの事業費に上限がある県の補助金を活用する予定だったが、事業規模を考えると完了までに10年以上の期間を要するため、上限がなく早急に実施できる国の

補助金を受けることとした。

その結果、当初予算分で計画していた尾崎西地区に加え、手力石山地区の設計なども行う。

問 急傾斜地崩壊対策事業の計画年数と全体事業費は。

答 来年度から工事を始め、令和5年度には2地区の工事が終わる計画である。

全体の事業費は約4億5千万円を見込んでいる。

総務常任委員会

令和2年度一般会計補正予算

(第5号)

問 4月の時点で防災訓練を中止と判断した理由は。

答 総合防災訓練や地域防災訓練は、準備期間が長期にわたり、関係者が非常に多いことや、訓練場所では3密状態

が予想されることから、参加者や関係者の安全を最優先に考え、中止とした。

問 新型コロナウイルス感染症に対応した避難所運営マニュアルを新たに策定したが、今後の対応は。

答 感染症の収束状態によるが、自治会と積極的に連絡を取りながら、感染症に関する内容を加えた自主防災訓練や防災講話などを自治会を通じて進めていきたい。

問 消防団の操法大会を中止したが、新入団員などの訓練は行うのか。

答 火災や災害に対応するためには消防ポンプの取り扱いが必要であるため、消防団各班で規模を縮小し訓練を行う。また、インターネットを活用した教育訓練も行う。

問 財産の取得

答 (水槽付消防ポンプ自動車) 消防署尾崎出張所に配備する水槽付消防ポンプ自動車の特徴は。

答 電動アシスト付ホース延長資機材のほか、泡で消火する機能を搭載している。

経済教育常任委員会

令和2年度一般会計補正予算

(第5号)

問 空調設備の工事を見送った学校給食調理室での熱中症対策は。

答 室内の空気を取り込み冷風を出すスポットクーラーで対応した。

さらに、室内の空気を循環させるサーキュレーターの整備を検討している。

また、飲み物などの用意や、小まめな休憩などについて、委託業者と協議している。



熱中症対策としてスポットクーラーを設置(写真左)

民生常任委員会

手数料条例の一部改正

問 個人番号が記載されている通知カードが5月に廃止となったが、今後使用することはできないのか。

答 引っ越しをしていない方など、通知カードの記載内容に変更がない場合は、引き続き使用することができる。

問 今後、個人番号を証明するにはマイナンバーカードを取得する必要があるのか。

答 個人番号が記載された住民票の写しを取得することでも証明となることから、必ずしも、マイナンバーカードを取得する必要はない。

問 令和2年度一般会計補正予算(第5号)

問 私立認定こども園施設整備費で、国の補助金を活用して増築する認定こども園および幼稚園の増加定員は、

答 満3歳児を対象に現在の定員より50人増加する。増加することとなった理由は、

昨年10月から開始された幼児教育・保育の無償化に伴い、満3歳児の保育の需要が増えたことが要因ではないかと考えている。

問 工事請負契約の締結(福祉の里外壁改修工事)

問 過去、福祉の里で改修工事を行ったことはあるか。今回のような大規模改修工事は初めてである。

答 入札者数と落札率はどれだけか。

答 3共同企業体から入札があり、落札率は98・9%である。

問 老朽化により外壁などに劣化が発生(福祉の里)



老朽化により外壁などに劣化が発生(福祉の里)

調査の報告

新庁舎建設工事

6月17日に、市の新庁舎建設工事の進捗状況を確認しました。液状化現象などを防止するための地盤改良が完了し、公用車の駐車場となる地下の躯体(骨組み)を建設していました。



振動を吸収する免震ゴム

地下の柱には、免震装置(免震ゴム)が40個設置されます。免震ゴムは、地震が起こった際に地震の揺れを吸収し、建物への揺れを緩和することで、被害を最小限に抑えます。



建設中の新庁舎

新型コロナウイルス感染症対策により建設工事が一時中止されたため、新庁舎高層棟の完成予定日が令和3年6月17日から8月6日に延期となりました。その後、完成検査や什器(じゅうき)の設置などを行い、9月末ごろの開庁となる見込みです。

大規模災害時の防災拠点として大きな役割を担う新庁舎の経過を市議会として、今後も注視していきます。

審議の結果

議案等の審議の結果は以下のとおりです。

令和 2 年 5 月臨時会

賛成全員…○ 賛成多数…○

議案等の種類	案件名	審議の結果	採決の状況
専決分	専決処分の承認(令和元年度一般会計補正予算(第7号))	承認	○
	// (令和2年度一般会計補正予算(第1号))	承認	○
	// (// (第2号))	承認	○
	// (市税条例等の一部を改正する条例)	承認	○
	// (市税条例の一部を改正する条例)	承認	○
	// (国民健康保険条例の一部を改正する条例)	承認	○
	// (後期高齢者医療に関する条例の一部を改正する条例)	承認	○
	// (介護保険条例の一部を改正する条例)(3/31専決分)	承認	○
	// (//) (4/30専決分)	承認	○
補正予算	令和2年度一般会計補正予算(第3号)	可決	○
	令和2年度水道事業会計補正予算(第1号)	可決	○
その他	木曾川右岸地帯水防事務組合議会議員の選挙(磯部綱雄氏)	当選	○

令和 2 年 6 月定例会

議案等の種類	案件名	審議の結果	採決の状況
補正予算	令和2年度一般会計補正予算(第4号)	可決	○
	// (第5号)	可決	○
	// (第6号)	可決	○
条例	令和2年度介護保険事業特別会計補正予算(第1号)	可決	○
	使用料等滞納処分等に関する条例の一部を改正する条例	可決	○
	消防団員等公務災害補償条例の一部を改正する条例	可決	○
	市税条例の一部を改正する条例	可決	○
	手数料条例の一部を改正する条例	可決	○
	国民健康保険条例等の一部を改正する条例	可決	○
	福祉医療費助成に関する条例の一部を改正する条例	可決	○
	特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例	可決	○
	家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例	可決	○
	放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例	可決	○
	放課後児童健全育成事業の実施に関する条例の一部を改正する条例	可決	○
都市計画下水道事業受益者負担に関する条例の一部を改正する条例	可決	○	
契約	工事請負契約の締結(福祉の里外壁改修工事)	同意	○
	// (那加第一小学校特別教室棟・部室棟解体工事)	同意	○
人事	教育委員会委員の任命(和智陽子氏)	同意	○
その他	財産の取得(水槽付消防ポンプ自動車)	可決	○
	市道路線の認定(市道鶉1407号線ほか3路線)	可決	○

一般質問

6月定例会で一般質問をした議員（質問順）

塚原甫／黒田昌弘／津田忠孝／五十川玲子／横山富士雄／岩田紀正／大竹大輔／古川明美／永治明子／杉山元則／波多野こうめ

市政全般にわたる事務の執行状況や政策方針などを、各議員が市に対して質問しました。その一部を紹介します。

感染症対策を踏まえた財政運営

市税の大幅減収に備え地域経済を支える

問 経済に影響を与えるコロナショックを踏まえた今後の税収の見通しは。

答 令和元年度の市税の現年度収納率は、前年度と比較して0.01ポイント減と、大きな低下は見られない。

令和2年度では、5月末時点における固定資産税の現年度収納率が0.31ポイント減と、わずかに影響が見られるものの、今後の税収を見込むには時期尚早であり、情報量も十分ではない。

しかし、市内の有効求人倍率は大きく低下しており、小売・飲食業界や製造事業者においても経営環境が非常に厳しいとの意見もあることから、今後の税

介護事業における対策

問 コロナ禍の介護サービスの実態を把握し、適切な対策が取られているか。

答 コロナ禍の介護サービスの実態を把握し、適切な対策が取られているか。コロナ禍の介護サービスの実態を把握し、適切な対策が取られているか。

在宅介護利用者の実態把握は、感染を防止するため電話による方法なども認められているが、独居の高齢者などで特に必要な場合は、感染症対策を講じた上で訪問を行っている。

また、感染症の影響で買い物などの外出や、介護サービスの利用を控える高齢者がいることから、サービス利用の有無に関わらず、独居の高齢者に対して、地域包括支援センターが電話で安否確認や相談業務を行っている。

その他「フレイル予防体操」

や「フレイル予防フッキング」の動画配信を行い、在宅高齢者の健康維持に努めている。

第2波への備え

問 市内でもPCR検査をできるよう支援する考えは。

答 県内ではPCR検査に必要な検体を採取する「地域外来・検査センター」の設置が進められ、地元医師会などにより運営されている。

本市においても、医師が検査を必要と判断した患者が、保健所を介さず地域の診療所などから検査に結び付けるルートを確保し、迅速に検査を受けられるよう、市医師会などの関係機関とともに市内への地域外来・検査センターの設置に向けて検討を重ねている。

設置・運営については、国や県からの補助金のほか、市として必要な支援を実施する。

感染症に対する職員の体制
在宅勤務や時差出勤など感染症対策を徹底

問 新型コロナウイルス感染症に対する市の考えと対応は。

答 感染症対策は、局地的な災害対策とは異なり、対策期間が長期化する傾向があり、まん延期には他地域に応援や援助を求めることができない状況にあると考える。

市では、2月19日に「新型コロナウイルス感染症対策推進会議」を開催し、これまで市長を本部長とした本部会議を8回、各部署の長が出席する部門会議を21回開催し、部署を越えて連携を図ってきた。

今後も必要に応じ本部会議・部門会議を開催し、新型コロナウイルス感染症に迅速に対処していく。

問 市職員が行った感染症対策は。

答 4月上旬から「非常時優先業務体制」に準じた体制のもと、市民の安心安全を第一に考え、かつ、職員の集団感染による市役所封鎖などの最悪

の事態を回避するためにも、職員の感染症対策を徹底的に講じてきた。

例えば、執務場所の分離や在宅勤務を行うほか、時差出勤の推進、会議・出張の見直しや自粛など、3密を避ける取り組みを実施した。

また、飛沫感染対策として、執務室の定期的な換気のほか、窓口や執務場所にビニールシート、パーティションの設置を行っている。



パーティションを設置し飛沫感染を防止

避難所での感染症対策

問 本市の避難所での感染症対策は。

答 6月までに避難所運営マニュアルの新型コロナウイルス感染症対策編を策定する。

その中では、避難者の発熱の有無や体調を確認するほか、体調不良者のための専用スペースの確保、3密を避けるために間隔を十分とることなどを定める予定である。

また、感染症対策用の資機材なども順次拡充していく。

問 避難所が不足することは

答 指定避難所118カ所に感染症対策を講じた場合、避難所の収容可能人数は減少するものの、想定される避難者数(約1万4千人)は収容可能と考えている。

問 感染症によって避難所の在り方が変化したことへの対応は。

答 避難所の感染症拡大を回避するため、自宅や親戚、知人の家など避難所以外の場所へ避難することも有効であるこ

とを、広報紙や自主防災訓練などで啓発していく。



感染症対策を意識し職員間で防災訓練

特別定額給付金

問 未申請の方への周知は、今後どのように行うのか。

答 申請期限の8月26日まで申請していただくよう、簡易書留で勧奨通知を郵送するほか、テレビや広報紙、SNSなどでも周知を行う。

特に身体に障がいがある方や独居の高齢者の方には、給付金ダイヤルを案内するなど引き続き情報発信していく。

地域経済の活性化策

プレミアム率100%の商品券を発行

問 プレミアム付商品券を発行する狙いは。

答 感染症の影響により、売り上げが減少するなどの打撃を受けている市内事業者をオール各務原で応援していくことが狙いである。

そのために、市民一人当たり5千円で1万円分の飲食・買い物ができる商品券を購入することができるようになりたい。

問 プレミアム付商品券の詳細な内容は。

答 事業効果を高めるためプレミアム率を100%とすること、市民を対象に一人1セット購入できること、市内の参加店舗のみで利用でき飲食店や小売店で利用しやすい500円程度の額面とすること、大規模店舗に利用が集中しない仕組みとすることを予定している。

問 今後はどのようなスケジュールとなるか。

答 多くの店舗が対象となるよう、各務原商工会議所と連携し、積極的にPRを行う。

また、経済活動の再生事業の一つとして、できるだけ早く商品券の販売・利用ができるよう、急いで制度を整え、予算案としてまとめていく。

子どもたちの熱中症対策

問 感染症拡大に伴い、小中学校では従来の夏休み期間中にも授業を行うことになるが教室の空調管理は。

答 例年よりエアコンの設定温度を下げ、休み時間でも教室の温度を下げた状態で保つように運用するなど、空調管理を適正に行うよう各学校に指導している。

感染症対策としては、教室の窓を常に10cm以上開け、休み時間には窓やドアを全開にするとともに、扇風機を常時稼働すること、空調と換気の両立を徹底し、児童生徒が安全で快適な学校生活を送れるよう努めている。



冷却用ネックバンドをして登校

問 登下校時の熱中症への対策は。

答 小中学校や特別支援学校の児童生徒には、冷却用ネックバンドや塩タブレットなどを配付した上で、水分補給を小まめに行うよう指導する。

また、各学校の玄関にミストシャワーを設置するほか、保護者と連携し、下校途中に休憩所を設置するなど、学校や地域の実態に応じた対策を行う。

さらに、従来の夏休み期間中の登下校については、一定以上の通学距離がある児童を対象に、バスなどでの送迎を検討している。

簡易給食

問 6月初めの分散登校期間中、弁当ではなく簡易給食とした理由は。

答 弁当の持参は保護者に大きな負担をかけることに加え、季節柄、食中毒なども懸念された。

また、食品などを介して飛沫が口に入る可能性があることから県のガイドラインには「可能な限り品数の少ない献立を提供すること」と留意事項が示されており、感染防止と衛生管理面を考慮し簡易給食とした。



個別包装がされている簡易給食

市民の声

こんな街が いいな！



楽しく 明るい街

西畑和哉さん (川島小網町)

各務原大橋の建設により、近年、愛知県から市内に来られる方や全国から、かかみがはらシティマラソンに参加される方が多くなったように感じます。

自分自身、各務原大橋を利用する機会が多くなり、10年前と比べて各務原市が身近になりました。

また、最近では、私もかかみがはらシティマラソンに参加し、各務原市と旧川島町をつなぐ走路には感銘を受けました。

多くの方々に「かかみがはら」という街を知っていただき、市民の積極的な参画により、市がさらに楽しく明るい街に発展することを願っています。



夢や郷土愛を 育む街

阿部剛さん (鵜沼小伊木町)

大型商業施設やコンビニエンスストアなどが増え、生活の画一化が進む中、未来を担う子どもたちに向け、各務原市の自然や文化、産業についてまとめた「かかみ野の風土」全4編が、平成14年から17年にかけて市歴史民俗資料館から発行されました。

当時、私は4年にわたり、編集委員の皆さんと「動物と人々の暮らし」編の編集に携わりました。

どの編も、関わった多くの方々の郷土愛に満ちあふれています。

この本を通じて、子どもたちにわが故郷の素晴らしさが伝わり、夢や郷土愛が育まれる街になるといいと思います。



スポーツを 通じて元気な街

日下部裕治さん (三井町)

私が若い頃は、放課後に校庭や公園で仲間とスポーツを楽しみましたが、今はあまり見なくなり寂しい思いです。

園児たちにスポーツの楽しさを知ってもらうため、5年前よりスポーツ体験教室を開催してきましたが、新型コロナウイルス感染症の影響により開催自粛となりました。

そこで今できることとして、活動再開時に園児が安心して参加できるようにとマスクを届けました。

あらゆるスポーツ活動が以前のように再開し、世代間、地域間交流の活性化につながることで、元気のある街になるといいなと思います。

Q&A 教えて！委員会のしくみ

Q. 常任委員会って何？

A. 市の仕事はたくさんの分野（例：消防、福祉、教育、道路など）にわたっています。それらを分野別に分け、専門的に審査・調査をするグループのことです。

Q. どんな常任委員会があるの？

A. 本市には、総務・民生・経済教育・建設水道の4つの常任委員会（各6人で構成）があります。（審査の様子は4ページに掲載）

9月定例会の予定

8月27日(木)	開会
9月9日(水)～10日(木)	質疑、一般質問
9月15日(火)～18日(金)	常任委員会
9月25日(金)	閉会

新型コロナウイルス感染症拡大の状況によっては、会議の傍聴を制限する場合がございます。

傍聴を希望される方は、事前に議会事務局にお問い合わせいただくか、市議会ウェブサイトをご確認ください。

市議会だより編集委員会

委員長 | 水野岳男 | 副委員長 | 指宿真弓
委員 | 古川明美 塚原甫 小島博彦 大竹大輔

市議会の詳しい情報は各務原市公式ウェブサイトからご覧ください。

各務原市議会

検索



かかみがはら
市議会だより

| 発行 | 各務原市議会 岐阜県各務原市那加桜町 1-69
| 電話 | 058-383-2001 | 編集 | 市議会だより編集委員会

環境保護のため、
植物インキを
使用しています。

